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Sedena contrata red
facturera para obra
de tren en Sonora
La empresa encargada del proyecto es parte de una estructura de
compañías señaladas de fantasma y de defraudar al Congreso local

JESÚS IBARRA
Y SILBER MEZA
—investigacion@ eluniversal.com.mx

La Secretaría de la Defensa Nacio-
nal (Sedena) otorgó un contrato
de 647 millones de pesos a la em-
presa 3PM Proyectos Civiles y Ar-
quitectónicos, S.A. de C.V., com-
pañía que, por sus integrantes,
forma parte de una estructura de

firmas que han sido señaladas de
ser factureras o fantasma.

Socios de la compañía iniciada
en 2020, ya en el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, han creado
otras empresas que han sido seña-
ladas de defraudar con montos mi-
llonarios las arcas del Congreso de
Sonora y del ayuntamiento de Em-
palme. La red se forma de al menos
siete firmas que con el paso del
tiempo intercambian socios, tras-
pasan acciones y cambian de pues-
to sin motivo aparente.

Por invitación, la Sedena delegó

a 3PM un tramo de la reubicación
de las vías del ferrocarril que va de
Guaymas a Nogales, justo en la par-
te serrana de Ímuris.

El fin de la obra es sacar las vías
del tren de la ciudad porque al mo-
dernizar el puerto de Guaymas se
prevé un aumento en el flujo de va-
gones, de cuatro a 30 trenes al día.

Al cuestionar a Alfonso Laborín,
director de 3PM, negó cualquier
irregularidad en la obra y se deslin-
dó de Mario Haro, presunto funda-
dor de la empresa.

| NAC I Ó N | 2 Y 3

C U LT U R A

Lav í n , c ata d o ra
de cuentos
La escritora reúne 23 historias
en El lado salvaje, con temas
sobre la cotidianidad y vulne-
rabilidad humana. 
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Xó ch it l :
la disputa
es entre
Claudia y yo
VÍCTOR GAMBOA,
OTILIA CARVAJAL Y
SALVADOR CORONA
—nacion@ eluniversal.com.mx

Xóchitl Gálvez, candidata del PAN,
PRI y PRD, aseguró que no le va a pe-
dir nada a su adversario de MC, Jorge
Álvarez Máynez, pero sí expresó que
la gente sabe que la contienda final
sólo es entre dos mujeres.

Mario Delgado rechazó que Mo-
rena financie a Álvarez Máynez,
“porque no tendría ningún sentido”,
y dijo que su homólogo del PAN,
Marko Cortés, no tiene pruebas.

Claudia Sheinbaum coincidió en
que es falso el apoyo a MC y acusó
a la oposición de desesperación por-
que está muy abajo en encuestas.

| NACIÓN |

Desacata órgano
orden de informar

sobre armas

DANIELA WACHAUF
—nacion@ eluniversal.com.mx

El Centro Nacional de Inteligencia
(CNI) ignoró una resolución del Inai
que le ordenaba dar a conocer toda la
documentación que generó de 2019
a la fecha relacionada con el tráfico de
armas de Estados Unidos a México.

En marzo, el Inai determinó que
conocer la información solicitada
resultaba relevante porque aporta-
ría datos sobre seguridad pública,

violencia y los delitos cometidos
con armas de fuego en el país.

EL UNIVERSAL pidió esta infor-
mación vía transparencia y el CNI
confirmó la reserva de cinco años; ar-
gumentó que revelar datos de inte-
ligencia podría comprometer parte
del sistema de seguridad nacional.

Especialistas consideran que las
dependencias saben que las conse-
cuencias de no transparentar la in-
formación son menores.
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Los candidatos
a la CDMX
en campaña

Brugada plantea definir
crecimiento inmobiliario

Ta b oa d a : “Metro, gratis
para jóvenes y médicos”

C h e r to r i vs k i : “Hay que
revisar tarifas de agua”
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ENTREVISTA OMAR GARCÍA HARFUCH
Candidato al Senado por la CDMX de Sigamos Haciendo Historia

GANAREMOS LA
CDMX; FALSO, QUE

HAYA CONTIENDA
C E R R A DA

| 4 |

Asegura que
Sheinbaum será la

presidenta y ella
decidirá si él se

queda en el Senado
o en el gabinete
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XÓCHITL GÁLVEZ
Candidata presidencial

“La gente sabe que es
una contienda final entre
dos mujeres”

PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN
Y DATOS

EL DATO

La finalidad de
esta vía es des-
viar el tren de
Nogales ante la
m o d e r n i za c i ó n
del puerto de
G u ay m a s .

CLAUDIA SHEINBAUM
Candidata presidencial

“Están muy desesperados
porque están muy abajo
[en las encuestas]”

LLEGA TARDE EL LLAMADO AL VOTO ÚTIL
EN ELECCCIÓN FEDERAL: ESPECIALISTAS

HOY NO CIRCULAN AUTOS CON ENGOMADO 0 Y 00 TERMINACIÓN 1 Y 2; LOS DE HOLOGRAMA 1, PLACA 0, 1, 2, 4, 6 Y 8, Y LOS 2

Centro Nacional de Inteligencia
ignora instrucción del Inai de dar a

conocer archivos respecto al tráfico
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TRABAJOS DEL CABLEBÚS

TRAMPA PARA PEATONES EN AVENIDA CONSTITUYENTES
CDMX .– La construcción de la Línea 3 del Cablebús a la altura de la avenida Constituyentes ha implicado dificultades para los peatones,
dado que las torres fueron colocadas sobre la banqueta, lo que impide el paso a los viandantes. | M ET RÓ P O L I |
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El Guadalajara y el
América ofrecen un
muy pobre espectá-
culo (0-0) en el par-
tido de ida de la se-
mifinal, en Jalisco.

INSÍPIDO
PRIMER
C L ÁS I C O
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SUSPENDIDOS, FIDEICOMISOS DEL PJF
La mayoría del pleno de la SCJN vota en contra del proyecto de la
ministra Lenia Batres, quien proponía descongelar el traspaso de los
fondos de 13 fideicomisos, que acumulan 15 mil mdp. | NAC I Ó N |
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PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN Y DATOS

TREN SONORA: SEDENA
CONTRATA A RED

ACUSADA DE
FACT U R E R A

La Secretaría de
la Defensa
Nacional adjudicó
un contrato de
647 mdp a una
empresa cuyos
accionistas han
participado en
firmas señaladas
por malas
prácticas; el
desvío del tren a
Nogales es
criticado por
a m b i e nta l i sta s ,
pero el gobierno
de Sonora dice
que tiene todos
los permisos y
p roto c o l os

Texto: JESÚS IBARRA
Y SILBER MEZA
—investigacion@ eluniversal.com.mx
Fotografía: CARLOS LICÓN

E
sta historia trata de un tren
que rompe con un célebre
sistema ambiental, pone en
riesgo un templo de más de
300 años, atraviesa de forma
subterránea dos kilómetros

de la ciudad fronteriza de Nogales,
Sonora, y echa mano de una red de
empresas señaladas de factureras.

Comienza en Empalme, una lo-
calidad de más de 50 mil habitan-
tes que se fundó en 1905, justo por
la creación de un entronque de fe-
rrocarril. Formaba parte de Guay-
mas y hace 70 años se convirtió en
municipio. Es un sitio tan escénico
como abandonado: vías del tren
que pasan a unos metros del mar,
antiguas casas estilo californiano
que recuerdan sus épocas de luces
y un abandono de servicios públi-
cos que lleva a los pobladores a
contar los días de la semana en que
tienen agua potable.

El narcotráfico mantiene sitiado
el lugar, y eso provoca que muchos
de los actos de crítica a los poderes
legales y fácticos se conviertan en
un factor de alto riesgo. Por momen-
tos se diluye la línea entre ambos.

Y es aquí donde inicia la estruc-
tura de empresas asociadas que
ahora controlan una parte impor-
tante del reordenamiento de las vías
del tren que van del puerto de Guay-
mas a Nogales. Varias de estas com-
pañías han sido señaladas de mane-
ra pública de ser factureras, es decir,
de emitir comprobantes fiscales sin
entregar los bienes pagados.

En 2018, el municipio de Empal-
me fue ganado por la alianza Mo-
rena, Partido del Trabajo y Encuen-
tro Social. De acuerdo con docu-
mentos oficiales obtenidos para esta
investigación, el alcalde morenista
de entonces, Miguel Francisco Ja-
vier Genesta Sesma, empezó a or-
denar servicios de asesorías, com-
pra de computadoras, renta de au-
tos y maquinaria pesada, entre
otras, pero regidores y la síndica
procuradora, Adriana Margarita Pa-
checo Espinoza, notaron que por
más facturas que se pagaban los bie-
nes y servicios no aparecían.

Empezaron a buscar los domici-
lios de las empresas y documenta-
ron que sus direcciones fiscales eran
casas de interés social y locales
abandonados. Entonces, en una
conferencia de prensa realizada en
2020, mostraron la investigación lo-
grada: siete personas morales y tres
físicas, la mayoría de la capital Her-
mosillo, habían facturado unos 10
millones de pesos al municipio de
Empalme y no había prueba de la
existencia de las compras. La canti-
dad representaba cerca de 5% del
presupuesto municipal de ese año.

La denuncia llegó a la Fiscalía An-
ticorrupción de Sonora. Al pregun-
tar por los avances del caso, la ins-
titución se negó a dar información.
Además, empresas de esta red fue-
ron observadas en 2021 por el Ins-
tituto Superior de Auditoría y Fisca-
lización de Sonora.

Ahora, tres años después del tra-
bajo de la auditoría, integrantes de
la estructura son los nuevos bene-
ficiarios de una parte de la obra que
lleva a la reubicación de las vías del
tren de Nogales. La Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena) les en-
tregó un contrato a través de una in-
vitación restringida que suma 647
millones de pesos para la firma 3PM
Proyectos Civiles y Arquitectónicos,

S.A. de C.V., una compañía que ape-
nas se formó en 2020, que tiene una
pequeña oficina de la torre más cos-
tosa de Hermosillo, y que tuvo que
hacer alianza con otra empresa que
sí cuenta con vasta experiencia,
grúas y maquinaria pesada para ga-
nar el contrato de nombre Obras Es-
pecializadas del Pacífico, creada ha-
ce 25 años, en 1999, con sede en Ma-
zatlán, Sinaloa, municipio que se

halla a mil 100 kilómetros de Ímuris,
Sonora, lugar de los trabajos. A pesar
de esto, 3PM es la que recibe los pa-
gos, lidera el proyecto y subcontrata
a la empresa mazatleca.

Después de un largo proceso de
transparencia, los reporteros obtu-
vimos los contratos y planos de una
parte de la obra. También se visitó la
ruta que comienza en Guaymas, se
desvía a la sierra de los municipios

de Ímuris y Santa Cruz, y concluye
a unos cuantos metros de la línea
fronteriza de Nogales.

Un punto común de la obra es el
silencio de las autoridades munici-
pales, estatales y federales. A dife-
rencia de otras grandes infraestruc-
turas en el país, esta no ha sido pro-
mocionada por el gobierno ni ha si-
do visitada frecuentemente por An-
drés Manuel López Obrador.

Este es uno de los trabajos que se realizan en Cocóspera, Sonora, como parte de la reubicación de las vías del ferrocarril para librar la ciudad de Nogales.

La misión de Cocóspera tiene más de 300 años. Ambientalistas y religiosos
temen que con la obra se incremente su deterioro.

El lugar de la dirección formal de la empresa 3PM, según el contrato de
Sedena. Sin embargo, ahí se ubica la oficina de Mario Haro, exaccionista.

En las conferencias de prensa
mañaneras presidenciales el tren de
Nogales se ha mencionado unas 22
ocasiones, la mayoría de forma so-
mera, mientras que el Tren Maya,
por ejemplo, se ha comentado 638
veces, de acuerdo con una revisión
al portal presidencial.

El Presidente ha decidido entre-
garle a las Fuerzas Armadas buena
parte de los megaproyectos de su
administración, como el Tren Inte-
roceánico, el Tren Maya o esta des-
viación de las vías del tren de carga
comercial a Estados Unidos, con el
argumento, sin comprobar, de que
los militares son, en los hechos, más
honestos que los civiles.

Sin embargo, este contrato de mi-
llones de pesos fue adjudicado por la
Defensa Nacional sin licitación pú-
blica abierta a una estructura de ac-
cionistas y empresas que ya había si-
do señalada públicamente de co-
rrupción. Ese no fue un impedimen-
to para los uniformados.

La Sedena no quiso emitir postu-
ra alguna sobre el tema.

El contador
La red de empresas involucrada en
la acusación de Empalme suma sie-
te compañías que tienen un hilo
conductor de nombre Mario Israel
Haro Amador, un contador público
que cambia de papel en las empre-
sas de manera constante: en unas
juega el rol de accionista, en otras de
administrador único, de apoderado
e incluso de comisario. Vende accio-
nes y después las vuelve a comprar
sin lógica aparente.

En el Registro Público del Comer-
cio de la Secretaría de Economía se
pueden leer los movimientos de es-
tas y otras compañías de Haro Ama-
dor y de sus socios. La red ha for-
mado una decena de firmas en la úl-
tima década. Se han intercambiado
puestos y transferido acciones. Se-
gún la evidencia hallada en sitios
oficiales, la mayoría tiene contratos
con gobiernos, y aunque ya cuentan
con años en esto, el contrato con la
Sedena asignado a 3PM Proyectos
Civiles y Arquitectónicos se ha con-
vertido en el más grande de todos.
Es su gran proyecto.

3PM se formó en julio de 2020,
hace menos de cuatro años, ya con
el gobierno de López Obrador. Sus
accionistas de constitución fueron
Mario Israel Haro Amador, Alfonso
Arturo Laborín Márquez, Gustavo
Isaías Salazar Serrano y José Luis Vi-
llegas Ramos, pero este último dejó
la sociedad un mes después. Se que-
dó la triada compacta, según mues-
tra el historial registral.

Haro Amador fundó en septiem-
bre de 2017, junto a Salazar Serrano,
la empresa Construcción y Materia-

MARCHA DIFÍCIL

La Sedena contrató a 3PM,
que tiene accionistas que
participaron en firmas
acusadas de ilegalidades.

MARIO HARO
Hilo conductor de la red

“Respecto a
Construcción HS,
yo tengo todo lo
soportado para
demostrar que
no es facturera:
se declara, se
pagan
i m p u estos”

ALFONSO LABORÍN
Director de 3PM

“No sé nada de
lo que me
dijiste; no sé a
qué te refieres
con Empalme...
Mario Haro fue
socio de la
empresa; ya no
lo es”

“Ellos [Obras
Es p e c i a l iza d a s]
p ro ce d e n
totalmente a
facturar la
parte de la obra
hacia mí, hacia
3PM, para
cobrar los
conceptos que
ellos están
ejecutando... su
es p e c i a l i d a d ”

les HS, S.A. de C.V., que según de-
nuncia pública, de 2019 a 2020 fac-
turó 5.38 millones de pesos al mu-
nicipio de Empalme, lo que repre-
senta cerca de 60% de lo expuesto,
y en febrero de 2022, año y medio
después de formar 3PM, Laborín
Márquez se sumó como accionista
de esta compañía, a pesar de las acu-
saciones de corrupción.

Pero el 14 de abril de 2023, antes
de que se firmara el contrato fecha-
do al 3 de julio, y ya con la invitación
de Sedena a 3PM para que realizara
la obra que consta de seis grandes
puentes que libran las montañas se-
rranas de Ímuris, Haro Amador, hilo
conductor de la red, decide salirse
formalmente de la compañía y dejar
de ser accionista. Al menos esa es la
versión que él cuenta.

El movimiento no se ha reflejado
en el Registro Público del Comercio,
pero Haro Amador envió a estos re-
porteros un fragmento del acta don-
de se asienta que dejó de ser el ad-
ministrador único. Su rol de accio-
nista no se aborda en el pequeño
fragmento entregado.

Además, en el sitio en internet del
gobierno de Sonora se puede en-
contrar un contrato de la Secretaría
de Infraestructura y Desarrollo Ur-
bano (Sidur), con la empresa 3PM
Proyectos Civiles y Arquitectónicos,
S.A. de C.V., que es representada por
Mario Israel Haro Amador y está fe-
chado el 1 de junio de 2023, cuando
presuntamente ya se había deslin-
dado de la firma, y el 14 de agosto de
ese mismo año, después del contra-
to con Sedena, Haro Amador apa-
rece como representante de la com-
pañía en un acta de recepción de
trabajos para rehabilitar parques en
Huatabampo, Sonora.

Es oportuno decir que existe un
antecedente de esta decisión de des-
linde. En octubre de 2022, casi nue-
ve meses antes de que se firmara el
contrato con Sedena, Haro Amador
fue exhibido en el reportaje perio-
dístico llamado la Estafa Legislativa
como parte de una red de empresas
factureras que le vendieron al Con-
greso del Estado de Sonora.

El Instituto Superior de Auditoría
y Fiscalización estatal había deter-
minado que el Congreso no podía
demostrar que dos empresas en las
que Haro Amador participaba —co -
mo accionista en Comercializadora
y Logística de Sonora JH, S. de R.L.
de C.V., y apoderado primero y co-
misario después en Distribuciones y
Comercio Amy de Hermosillo, S.A.
de C.V.—, habían entregado los bie-
nes que vendieron, es decir, las ex-
hibía como posibles empresas “fac -
t u re r a s”. En total, según las acusa-
ciones, las dos firmas cobraron a la
Cámara de Diputados local más de
80 millones de pesos en productos
de limpieza, bicicletas, juguetes u
balones, entre otros productos.

Así, con este historial, fue como la
red que soporta a 3PM se convirtió
en la estructura seleccionada por los
militares para encargarse de este
megaproyecto. Eso sí, según el con-
trato, lo hicieron en apego a los cri-
terios de “economía, eficacia, efi-
ciencia, imparcialidad y honradez”,
como se los marca la ley.

Domicilio compartido
En el contrato de 3PM con la Sede-
na, y que se obtuvo con el uso de la
ley de transparencia, aparece una
dirección para “oír y recibir” noti -
ficaciones legales, así como todos
los “fines legales y contractuales”:
calle Quinta Hermosa #41, colonia
Las Quintas, Hermosillo, Sonora.
Este equipo de reporteros nos aper-
sonamos en el sitio con la intención
de hablar con los representantes de
la empresa. Tocamos el interfón y
preguntamos por Haro Amador o
algún representante de la compa-
ñía. Él nos recibió.

Haro Amador no quiso dar entre-
vista formal, pero tras cuestionarlo
negó que haya realizado algún acto
de corrupción con sus empresas.
Afirmó que no estaba relacionado
con 3PM y explicó que dejó la com-
pañía porque ya estaba cansado de
hacer tratos con el gobierno.

“No tengo nada qué ver ahí”, zan-
jó sobre 3PM.

A pesar de este deslinde, en el
contrato con Sedena aparece la di-
rección actual de Haro en Las Quin-
tas, la que visitamos, y no el sitio
donde se encuentran las oficinas re-
conocidas por 3PM, en la Torre Her-
mosillo. La dirección seguía siendo
la misma a pesar de que Haro Ama-
dor ya había salido de la empresa.

En la charla, Haro se comprome-
tió a conseguirnos una entrevista
con Laborín, el responsable público
de 3PM, y así sucedió. Nos recibiría
en su oficina tres días después.

Bota, silencio y medio ambiente
El nombre formal del proyecto es
Reubicación de las vías férreas de
Nogales, Sonora. Los trabajos corren
sobre 63 kilómetros de vías del tren
con un costo programado de 7 mil
millones de pesos. El gobierno de
Sonora se ocupa de la negociación

de los terrenos y la Sedena aporta el
capital para las nuevas líneas del fe-
rrocarril. Los militares se encargan
de su construcción a través de sus
ingenieros militares y de la subcon-
tratación de empresas privadas.

El objetivo de la intervención, se-
gún han declarado el gobernador
Alfonso Durazo y el presidente Ló-
pez Obrador, es retirar las vías del
tren de la ciudad de Nogales porque
se va a ampliar el puerto comercial
de Guaymas y esto incrementará el
flujo ferroviario, de cuatro a 30 tre-
nes al día y cruza 35 calles. La lógica
de la autoridad es que, con el incre-
mento del paso de los vagones, la
ciudad quedará partida en dos du-
rante la mayor parte del día y colap-
sará el tránsito de los habitantes.

Durazo Montaño defendió el te-
ma ambiental porque ha sido uno
de los aspectos más criticados de la
obra. Al desviar las vías existentes
del tren y construir el nuevo trazado,
los militares determinaron que pa-
saría por un lugar dedicado al fo-
mento de especies endémicas.

El nuevo trazado del tren se des-
vía en Ímuris, un municipio a 65 ki-
lómetros de Nogales y de la frontera
con Estados Unidos; ahí se dirige al
noreste, llega al municipio de Santa
Cruz y concluye en la zona este de
Nogales, Sonora.

“No sé a qué te refieres”
Visitamos a Laborín Márquez en la
Torre Hermosillo, en el piso 14, uno
de los más altos, lugar donde apenas
se veía un puñado de empleados. En
la recepción no se observaba el lo-
gotipo de 3PM, sino el de Corpora-
tivo HS, que significa Hermosillo,
Sonora, muy parecido al que se veía
fuera de la sala de juntas de la oficina
de Haro Amador.

Durante la entrevista, Alfonso Ar-
turo Laborín Márquez aceptó que
Haro era su amigo, que decidió dejar
de ser accionista de la empresa 3PM
pero que a pesar de ello mantenía
con él “un servicio contable”.

Laborín Márquez pidió sólo abor-
dar en la entrevista algunos detalles
de su contrato con la Defensa Na-
cional y se rehusó repetidamente a
profundizar sobre Mario Haro y la
trama de Empalme.

“No sé nada de lo que me dijiste;
no sé a qué te refieres con Empal-
m e”, dijo a pesar de que se hizo ac-
cionista de una de las empresas acu-
sadas, “Mario Haro fue socio de la
empresa, ya no lo es”.

Sobre el proceso de adjudicación,
confirmó que se realizó por invita-
ción y aseguró que no conoce a los
otros competidores. En un modelo
así, de invitación restringida, la Se-
dena aplica un filtro previo y deter-
mina a quién llama a concursar y a
quién no.

El accionista de 3PM contó que se
aliaron con la mazatleca Obras Es-
pecializadas del Pacífico porque son
expertos en cimentación profunda,
y eso los hizo ganar el contrato con
Defensa Nacional.

“Ellos [Obras Especializadas]
proceden totalmente a facturar
la parte de la obra hacia mí, hacia
3PM, para cobrar los conceptos
que ellos están ejecutando que
son su especialidad”, detalló.

En el interior de la oficina única-
mente se aprecia una foto de esta
obra, la más grande que han reali-
zado; es una sobre la “refore stación”
de la zona ante el paso de la megao-
bra. Nada más.

Se le pidió a Laborín Márquez que
nos permitiera tomar una fotografía
de la imagen, pero no accedió. Tam-
bién se le requirieron documentos
de prueba del trabajo realizado, pero
tampoco accedió.

Solicitó que cualquier petición se
dirigiera a la Sedena o se acudiera a
la zona de trabajos y ahí se tomaran
las fotografías, ya que estaban visi-
bles para cualquier persona.

Se buscó “refore stación” en el
contrato de 3PM con la Sedena, pero
no se encontró el término en las 35
páginas del documento. b

El tren que va a Estados Unidos pasa en medio de Nogales. La obra busca retirar las vías de la ciudad.
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K I LÓ M E T RO S
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p roye c to
llamado
Reubicación de
las vías férreas
de Nogales,
S o n o ra .

6 47
MILLONE S
DE PESOS
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con la empresa
3PM Proyectos
Civiles y
A rq u i te c tó n i c os ,
S.A. de C.V.
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de toda la obra;
se han gastado 4
mil 100 millones,
según datos de
t ra n s pa re n c i a .
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TREN SONORA: SEDENA
CONTRATA A RED

ACUSADA DE
FACT U R E R A

La Secretaría de
la Defensa
Nacional adjudicó
un contrato de
647 mdp a una
empresa cuyos
accionistas han
participado en
firmas señaladas
por malas
prácticas; el
desvío del tren a
Nogales es
criticado por
a m b i e nta l i sta s ,
pero el gobierno
de Sonora dice
que tiene todos
los permisos y
p roto c o l os

Texto: JESÚS IBARRA
Y SILBER MEZA
—investigacion@ eluniversal.com.mx
Fotografía: CARLOS LICÓN

E
sta historia trata de un tren
que rompe con un célebre
sistema ambiental, pone en
riesgo un templo de más de
300 años, atraviesa de forma
subterránea dos kilómetros

de la ciudad fronteriza de Nogales,
Sonora, y echa mano de una red de
empresas señaladas de factureras.

Comienza en Empalme, una lo-
calidad de más de 50 mil habitan-
tes que se fundó en 1905, justo por
la creación de un entronque de fe-
rrocarril. Formaba parte de Guay-
mas y hace 70 años se convirtió en
municipio. Es un sitio tan escénico
como abandonado: vías del tren
que pasan a unos metros del mar,
antiguas casas estilo californiano
que recuerdan sus épocas de luces
y un abandono de servicios públi-
cos que lleva a los pobladores a
contar los días de la semana en que
tienen agua potable.

El narcotráfico mantiene sitiado
el lugar, y eso provoca que muchos
de los actos de crítica a los poderes
legales y fácticos se conviertan en
un factor de alto riesgo. Por momen-
tos se diluye la línea entre ambos.

Y es aquí donde inicia la estruc-
tura de empresas asociadas que
ahora controlan una parte impor-
tante del reordenamiento de las vías
del tren que van del puerto de Guay-
mas a Nogales. Varias de estas com-
pañías han sido señaladas de mane-
ra pública de ser factureras, es decir,
de emitir comprobantes fiscales sin
entregar los bienes pagados.

En 2018, el municipio de Empal-
me fue ganado por la alianza Mo-
rena, Partido del Trabajo y Encuen-
tro Social. De acuerdo con docu-
mentos oficiales obtenidos para esta
investigación, el alcalde morenista
de entonces, Miguel Francisco Ja-
vier Genesta Sesma, empezó a or-
denar servicios de asesorías, com-
pra de computadoras, renta de au-
tos y maquinaria pesada, entre
otras, pero regidores y la síndica
procuradora, Adriana Margarita Pa-
checo Espinoza, notaron que por
más facturas que se pagaban los bie-
nes y servicios no aparecían.

Empezaron a buscar los domici-
lios de las empresas y documenta-
ron que sus direcciones fiscales eran
casas de interés social y locales
abandonados. Entonces, en una
conferencia de prensa realizada en
2020, mostraron la investigación lo-
grada: siete personas morales y tres
físicas, la mayoría de la capital Her-
mosillo, habían facturado unos 10
millones de pesos al municipio de
Empalme y no había prueba de la
existencia de las compras. La canti-
dad representaba cerca de 5% del
presupuesto municipal de ese año.

La denuncia llegó a la Fiscalía An-
ticorrupción de Sonora. Al pregun-
tar por los avances del caso, la ins-
titución se negó a dar información.
Además, empresas de esta red fue-
ron observadas en 2021 por el Ins-
tituto Superior de Auditoría y Fisca-
lización de Sonora.

Ahora, tres años después del tra-
bajo de la auditoría, integrantes de
la estructura son los nuevos bene-
ficiarios de una parte de la obra que
lleva a la reubicación de las vías del
tren de Nogales. La Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena) les en-
tregó un contrato a través de una in-
vitación restringida que suma 647
millones de pesos para la firma 3PM
Proyectos Civiles y Arquitectónicos,

S.A. de C.V., una compañía que ape-
nas se formó en 2020, que tiene una
pequeña oficina de la torre más cos-
tosa de Hermosillo, y que tuvo que
hacer alianza con otra empresa que
sí cuenta con vasta experiencia,
grúas y maquinaria pesada para ga-
nar el contrato de nombre Obras Es-
pecializadas del Pacífico, creada ha-
ce 25 años, en 1999, con sede en Ma-
zatlán, Sinaloa, municipio que se

halla a mil 100 kilómetros de Ímuris,
Sonora, lugar de los trabajos. A pesar
de esto, 3PM es la que recibe los pa-
gos, lidera el proyecto y subcontrata
a la empresa mazatleca.

Después de un largo proceso de
transparencia, los reporteros obtu-
vimos los contratos y planos de una
parte de la obra. También se visitó la
ruta que comienza en Guaymas, se
desvía a la sierra de los municipios

de Ímuris y Santa Cruz, y concluye
a unos cuantos metros de la línea
fronteriza de Nogales.

Un punto común de la obra es el
silencio de las autoridades munici-
pales, estatales y federales. A dife-
rencia de otras grandes infraestruc-
turas en el país, esta no ha sido pro-
mocionada por el gobierno ni ha si-
do visitada frecuentemente por An-
drés Manuel López Obrador.

Este es uno de los trabajos que se realizan en Cocóspera, Sonora, como parte de la reubicación de las vías del ferrocarril para librar la ciudad de Nogales.

La misión de Cocóspera tiene más de 300 años. Ambientalistas y religiosos
temen que con la obra se incremente su deterioro.

El lugar de la dirección formal de la empresa 3PM, según el contrato de
Sedena. Sin embargo, ahí se ubica la oficina de Mario Haro, exaccionista.

En las conferencias de prensa
mañaneras presidenciales el tren de
Nogales se ha mencionado unas 22
ocasiones, la mayoría de forma so-
mera, mientras que el Tren Maya,
por ejemplo, se ha comentado 638
veces, de acuerdo con una revisión
al portal presidencial.

El Presidente ha decidido entre-
garle a las Fuerzas Armadas buena
parte de los megaproyectos de su
administración, como el Tren Inte-
roceánico, el Tren Maya o esta des-
viación de las vías del tren de carga
comercial a Estados Unidos, con el
argumento, sin comprobar, de que
los militares son, en los hechos, más
honestos que los civiles.

Sin embargo, este contrato de mi-
llones de pesos fue adjudicado por la
Defensa Nacional sin licitación pú-
blica abierta a una estructura de ac-
cionistas y empresas que ya había si-
do señalada públicamente de co-
rrupción. Ese no fue un impedimen-
to para los uniformados.

La Sedena no quiso emitir postu-
ra alguna sobre el tema.

El contador
La red de empresas involucrada en
la acusación de Empalme suma sie-
te compañías que tienen un hilo
conductor de nombre Mario Israel
Haro Amador, un contador público
que cambia de papel en las empre-
sas de manera constante: en unas
juega el rol de accionista, en otras de
administrador único, de apoderado
e incluso de comisario. Vende accio-
nes y después las vuelve a comprar
sin lógica aparente.

En el Registro Público del Comer-
cio de la Secretaría de Economía se
pueden leer los movimientos de es-
tas y otras compañías de Haro Ama-
dor y de sus socios. La red ha for-
mado una decena de firmas en la úl-
tima década. Se han intercambiado
puestos y transferido acciones. Se-
gún la evidencia hallada en sitios
oficiales, la mayoría tiene contratos
con gobiernos, y aunque ya cuentan
con años en esto, el contrato con la
Sedena asignado a 3PM Proyectos
Civiles y Arquitectónicos se ha con-
vertido en el más grande de todos.
Es su gran proyecto.

3PM se formó en julio de 2020,
hace menos de cuatro años, ya con
el gobierno de López Obrador. Sus
accionistas de constitución fueron
Mario Israel Haro Amador, Alfonso
Arturo Laborín Márquez, Gustavo
Isaías Salazar Serrano y José Luis Vi-
llegas Ramos, pero este último dejó
la sociedad un mes después. Se que-
dó la triada compacta, según mues-
tra el historial registral.

Haro Amador fundó en septiem-
bre de 2017, junto a Salazar Serrano,
la empresa Construcción y Materia-

MARCHA DIFÍCIL

La Sedena contrató a 3PM,
que tiene accionistas que
participaron en firmas
acusadas de ilegalidades.

MARIO HARO
Hilo conductor de la red

“Respecto a
Construcción HS,
yo tengo todo lo
soportado para
demostrar que
no es facturera:
se declara, se
pagan
i m p u estos”

ALFONSO LABORÍN
Director de 3PM

“No sé nada de
lo que me
dijiste; no sé a
qué te refieres
con Empalme...
Mario Haro fue
socio de la
empresa; ya no
lo es”

“Ellos [Obras
Es p e c i a l iza d a s]
p ro ce d e n
totalmente a
facturar la
parte de la obra
hacia mí, hacia
3PM, para
cobrar los
conceptos que
ellos están
ejecutando... su
es p e c i a l i d a d ”

les HS, S.A. de C.V., que según de-
nuncia pública, de 2019 a 2020 fac-
turó 5.38 millones de pesos al mu-
nicipio de Empalme, lo que repre-
senta cerca de 60% de lo expuesto,
y en febrero de 2022, año y medio
después de formar 3PM, Laborín
Márquez se sumó como accionista
de esta compañía, a pesar de las acu-
saciones de corrupción.

Pero el 14 de abril de 2023, antes
de que se firmara el contrato fecha-
do al 3 de julio, y ya con la invitación
de Sedena a 3PM para que realizara
la obra que consta de seis grandes
puentes que libran las montañas se-
rranas de Ímuris, Haro Amador, hilo
conductor de la red, decide salirse
formalmente de la compañía y dejar
de ser accionista. Al menos esa es la
versión que él cuenta.

El movimiento no se ha reflejado
en el Registro Público del Comercio,
pero Haro Amador envió a estos re-
porteros un fragmento del acta don-
de se asienta que dejó de ser el ad-
ministrador único. Su rol de accio-
nista no se aborda en el pequeño
fragmento entregado.

Además, en el sitio en internet del
gobierno de Sonora se puede en-
contrar un contrato de la Secretaría
de Infraestructura y Desarrollo Ur-
bano (Sidur), con la empresa 3PM
Proyectos Civiles y Arquitectónicos,
S.A. de C.V., que es representada por
Mario Israel Haro Amador y está fe-
chado el 1 de junio de 2023, cuando
presuntamente ya se había deslin-
dado de la firma, y el 14 de agosto de
ese mismo año, después del contra-
to con Sedena, Haro Amador apa-
rece como representante de la com-
pañía en un acta de recepción de
trabajos para rehabilitar parques en
Huatabampo, Sonora.

Es oportuno decir que existe un
antecedente de esta decisión de des-
linde. En octubre de 2022, casi nue-
ve meses antes de que se firmara el
contrato con Sedena, Haro Amador
fue exhibido en el reportaje perio-
dístico llamado la Estafa Legislativa
como parte de una red de empresas
factureras que le vendieron al Con-
greso del Estado de Sonora.

El Instituto Superior de Auditoría
y Fiscalización estatal había deter-
minado que el Congreso no podía
demostrar que dos empresas en las
que Haro Amador participaba —co -
mo accionista en Comercializadora
y Logística de Sonora JH, S. de R.L.
de C.V., y apoderado primero y co-
misario después en Distribuciones y
Comercio Amy de Hermosillo, S.A.
de C.V.—, habían entregado los bie-
nes que vendieron, es decir, las ex-
hibía como posibles empresas “fac -
t u re r a s”. En total, según las acusa-
ciones, las dos firmas cobraron a la
Cámara de Diputados local más de
80 millones de pesos en productos
de limpieza, bicicletas, juguetes u
balones, entre otros productos.

Así, con este historial, fue como la
red que soporta a 3PM se convirtió
en la estructura seleccionada por los
militares para encargarse de este
megaproyecto. Eso sí, según el con-
trato, lo hicieron en apego a los cri-
terios de “economía, eficacia, efi-
ciencia, imparcialidad y honradez”,
como se los marca la ley.

Domicilio compartido
En el contrato de 3PM con la Sede-
na, y que se obtuvo con el uso de la
ley de transparencia, aparece una
dirección para “oír y recibir” noti -
ficaciones legales, así como todos
los “fines legales y contractuales”:
calle Quinta Hermosa #41, colonia
Las Quintas, Hermosillo, Sonora.
Este equipo de reporteros nos aper-
sonamos en el sitio con la intención
de hablar con los representantes de
la empresa. Tocamos el interfón y
preguntamos por Haro Amador o
algún representante de la compa-
ñía. Él nos recibió.

Haro Amador no quiso dar entre-
vista formal, pero tras cuestionarlo
negó que haya realizado algún acto
de corrupción con sus empresas.
Afirmó que no estaba relacionado
con 3PM y explicó que dejó la com-
pañía porque ya estaba cansado de
hacer tratos con el gobierno.

“No tengo nada qué ver ahí”, zan-
jó sobre 3PM.

A pesar de este deslinde, en el
contrato con Sedena aparece la di-
rección actual de Haro en Las Quin-
tas, la que visitamos, y no el sitio
donde se encuentran las oficinas re-
conocidas por 3PM, en la Torre Her-
mosillo. La dirección seguía siendo
la misma a pesar de que Haro Ama-
dor ya había salido de la empresa.

En la charla, Haro se comprome-
tió a conseguirnos una entrevista
con Laborín, el responsable público
de 3PM, y así sucedió. Nos recibiría
en su oficina tres días después.

Bota, silencio y medio ambiente
El nombre formal del proyecto es
Reubicación de las vías férreas de
Nogales, Sonora. Los trabajos corren
sobre 63 kilómetros de vías del tren
con un costo programado de 7 mil
millones de pesos. El gobierno de
Sonora se ocupa de la negociación

de los terrenos y la Sedena aporta el
capital para las nuevas líneas del fe-
rrocarril. Los militares se encargan
de su construcción a través de sus
ingenieros militares y de la subcon-
tratación de empresas privadas.

El objetivo de la intervención, se-
gún han declarado el gobernador
Alfonso Durazo y el presidente Ló-
pez Obrador, es retirar las vías del
tren de la ciudad de Nogales porque
se va a ampliar el puerto comercial
de Guaymas y esto incrementará el
flujo ferroviario, de cuatro a 30 tre-
nes al día y cruza 35 calles. La lógica
de la autoridad es que, con el incre-
mento del paso de los vagones, la
ciudad quedará partida en dos du-
rante la mayor parte del día y colap-
sará el tránsito de los habitantes.

Durazo Montaño defendió el te-
ma ambiental porque ha sido uno
de los aspectos más criticados de la
obra. Al desviar las vías existentes
del tren y construir el nuevo trazado,
los militares determinaron que pa-
saría por un lugar dedicado al fo-
mento de especies endémicas.

El nuevo trazado del tren se des-
vía en Ímuris, un municipio a 65 ki-
lómetros de Nogales y de la frontera
con Estados Unidos; ahí se dirige al
noreste, llega al municipio de Santa
Cruz y concluye en la zona este de
Nogales, Sonora.

“No sé a qué te refieres”
Visitamos a Laborín Márquez en la
Torre Hermosillo, en el piso 14, uno
de los más altos, lugar donde apenas
se veía un puñado de empleados. En
la recepción no se observaba el lo-
gotipo de 3PM, sino el de Corpora-
tivo HS, que significa Hermosillo,
Sonora, muy parecido al que se veía
fuera de la sala de juntas de la oficina
de Haro Amador.

Durante la entrevista, Alfonso Ar-
turo Laborín Márquez aceptó que
Haro era su amigo, que decidió dejar
de ser accionista de la empresa 3PM
pero que a pesar de ello mantenía
con él “un servicio contable”.

Laborín Márquez pidió sólo abor-
dar en la entrevista algunos detalles
de su contrato con la Defensa Na-
cional y se rehusó repetidamente a
profundizar sobre Mario Haro y la
trama de Empalme.

“No sé nada de lo que me dijiste;
no sé a qué te refieres con Empal-
m e”, dijo a pesar de que se hizo ac-
cionista de una de las empresas acu-
sadas, “Mario Haro fue socio de la
empresa, ya no lo es”.

Sobre el proceso de adjudicación,
confirmó que se realizó por invita-
ción y aseguró que no conoce a los
otros competidores. En un modelo
así, de invitación restringida, la Se-
dena aplica un filtro previo y deter-
mina a quién llama a concursar y a
quién no.

El accionista de 3PM contó que se
aliaron con la mazatleca Obras Es-
pecializadas del Pacífico porque son
expertos en cimentación profunda,
y eso los hizo ganar el contrato con
Defensa Nacional.

“Ellos [Obras Especializadas]
proceden totalmente a facturar
la parte de la obra hacia mí, hacia
3PM, para cobrar los conceptos
que ellos están ejecutando que
son su especialidad”, detalló.

En el interior de la oficina única-
mente se aprecia una foto de esta
obra, la más grande que han reali-
zado; es una sobre la “refore stación”
de la zona ante el paso de la megao-
bra. Nada más.

Se le pidió a Laborín Márquez que
nos permitiera tomar una fotografía
de la imagen, pero no accedió. Tam-
bién se le requirieron documentos
de prueba del trabajo realizado, pero
tampoco accedió.

Solicitó que cualquier petición se
dirigiera a la Sedena o se acudiera a
la zona de trabajos y ahí se tomaran
las fotografías, ya que estaban visi-
bles para cualquier persona.

Se buscó “refore stación” en el
contrato de 3PM con la Sedena, pero
no se encontró el término en las 35
páginas del documento. b

El tren que va a Estados Unidos pasa en medio de Nogales. La obra busca retirar las vías de la ciudad.
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ENTREVISTA OMAR GARCÍA HARFUCH
Candidato al Senado por la Ciudad de México de la coalición Sigamos Haciendo Hi sto r i a

“UN HONOR,
SI NOS
LLAMA LA
P R ES I D E N TA”
Dice que dependerá de
la decisión de Claudia
Sheinbaum si la apoya
desde el Senado o se
integra a su equipo a
nivel federal; ve unidad
en Morena y asegura
que Clara Brugada será
jefa de Gobierno

OMAR DÍAZ
—metropoli@ eluniversal.com.mx

E l candidato al Senado por la
Ciudad de México de la coa-
lición Sigamos Haciendo

Historia, Omar García Harfuch, ase-
gura que dependerá de la abande-
rada de Morena-PVEM-PT a la Pre-
sidencia de la República, Claudia
Sheinbaum Pardo, si se queda como
legislador o se suma al gabinete.

En entrevista con EL UNIVER-
SAL, descarta que haya una elección
cerrada en la capital, pues Clara Bru-
gada aventaja, y subraya que no hay
división interna en Morena y todos
están trabajando parejo para ganar
la Presidencia y la CDMX.

Comenta que se han dicho mu-
chas cosas falsas durante las cam-
pañas sobre seguridad, pues la Ciu-
dad no está tan mal en la materia y
se ha logrado disminuir la inciden-
cia delictiva en más de 50%, gracias
a un trabajo coordinado y no al ocul-
tamiento de cifras. “En el debate se
tocaron varios temas de desinfor-
mación en la Ciudad de México, si
ocho de cada 10 capitalinos se sien-

ten inseguros, pues ahí está la en-
cuesta del Inegi donde dice todo lo
c o n t r a r i o”, externa.

“Yo estoy haciendo campaña para
ir al Senado, quiero estar en el Se-
nado. Me motiva estar en el Senado
por una razón: cuando nos dicen
que vamos a la candidatura al Se-
nado nos pusimos muy contentos
porque nos permitía continuar en
contacto con toda la gente de la Ciu-
dad de México, así que vamos a estar
ahí, y obviamente si la futura pre-
sidenta de México, la doctora Clau-
dia Sheinbaum nos invita, nosotros
muy honrados de formar parte de su
equipo. Me veo como parte de su
equipo, me considero parte de su
equipo, pero ya dependerá de ella
dónde estaremos, o si desde el Se-
nado también la apoyamos”, dice.

¿Le gustaría ser el nuevo secre-
tario de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana?
—Me gustaría, obviamente el tema
de seguridad es donde me he desa-
rrollado la mayor parte de mi vida,
pero me gustaría servir a mi país, si
es desde el Senado me va a gustar
mucho. Nos estamos preparando
para servir de la mejor manera como
equipo, y si nos llama la próxima
presidenta de México, pues también
va a ser un honor.

García Harfuch detalla que lleva
al Senado dos propuestas funda-
mentales: la primera, un servicio
profesional de carrera para todas las
policías estatales, con la finalidad de
que haya mejores prestaciones y
mayor capacitación, pues actual-
mente cada entidad tiene un pro-
grama distinto.

La segunda es crear un Sistema
Nacional de Inteligencia para que
haya protocolos de actuación poli-
cial homologados en todas las cor-
poraciones del país, en donde se es-
tablezca cómo será el intercambio
de información entre la Federación
y los estados.

Refiere que durante esta campa-
ña ha visto un ánimo muy alto en la
Ciudad, por lo que augura una alta
participación el 2 de junio y confía
en llegar a la Cámara Alta debido al
trabajo que ha venido realizando en

los últimos años en la Ciudad.
Descarta haber sentido miedo

durante la campaña, aunque aclara
que sólo ha hecho actos políticos y
recuerda que su vida cambió tras el
atentado que sufrió en 2020.

Confirma que junto a Marcelo
Ebrard y Ernestina Godoy están
asesorando a Clara Brugada en sus
propuestas de seguridad, y dice que
cuando señalan que haya continui-
dad en seguridad, no están diciendo
que todo siga igual, sino mejorar,
fortalecer y consolidar los proyectos

existentes y los nuevos.
Expone que hay que avanzar

en mejorar las condiciones de los
policías para “cuidar a quienes
nos cuidan”.

¿Cree que Morena sigue dividi-
da en la Ciudad tras la elección
de Brugada?
—No lo veo así, creo que el proceso
de noviembre fue democrático y sin
precedentes. Obviamente en esos
procesos siempre hay personas que
apoyan a unos o a otros. Clara y yo
nos sentamos al día dos después del
proceso para lo que seguía: para ir
juntos, y hoy se está viendo una uni-
dad importante en el partido. No lo
veo [más apoyo a Omar que a Clara]
porque yo estoy apoyando al 100%
a Clara. Vamos todos juntos y la
doctora Claudia Sheinbaum cada
que puede lo deja claro: la prioridad
es la Presidencia, Jefatura de Go-
bierno y distintas gubernaturas,
Senado y Congreso.

¿Ve una elección cerrada en la
C i u d a d?
—Veo una elección no necesaria-
mente cerrada porque todas las en-
cuestas que yo he visto ponen a Cla-
ra encima por 10 puntos, y yo me
baso mucho en las encuestas reales.
No quiero descalificar ninguna en-
cuesta, pero no he visto ninguna con
un empate técnico. Estoy seguro
que la Ciudad va a ser gobernada por
Morena y que Clara Brugada va a ser
la próxima jefa de Gobierno.

¿Le hubiera gustado aparecer
en la boleta de la Jefatura de
G obierno?
—En su momento claro, para eso
participé, pero lo más importante es
que inmediatamente después to-
mamos un proyecto que nos iba a
permitir estar cerca de la Ciudad de
México, que es el Senado, y seguir
siendo parte del equipo de Claudia
Sheinbaum, ahora del equipo de
Clara, y trabajar por la Ciudad. b

“Vamos todos juntos y
la doctora Claudia
Sheinbaum lo deja
claro: la prioridad es la
Presidencia, Jefatura de
Gobierno, gubernaturas,
Senado y Congreso”
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“Tarde, para bloque opositor;
voto útil haría la diferencia”
Analistas advierten que para que el llamado a ese sufragio tenga efectividad debe existir la
percepción de una alternativa viable y capaz de competir con Morena

ALELHÍ SALGADO
Y LEONOR REYES
—nacion@ eluniversal.com.mx

A tres semanas de la elección pre-
sidencial, expertos y analistas polí-
ticos opinan que no es viable con-
formar un gran bloque opositor, si-
no llamar al voto útil por la candi-
datura del segundo lugar de la con-
tienda, ya que queda poco tiempo
para constituir un nuevo proyecto
que compita con la fuerza y estruc-
tura de Morena.

En entrevista con EL UNIVER-
SAL coinciden en que el voto útil es
lo único que puede hacer la diferen-
cia y dar la pelea a la candidata guin-
da, pues la elección se está cerrando,
por lo que la idea de un gran bloque
opositor llega tarde.

“Una alianza amplia llega tarde,
muy tarde porque eso implicaría
programas, acuerdos, políticas en
común, y ya estamos a pocos días
del proceso electoral”. advierten.

“La elección se está cerrando en
una competencia fuerte y la única
vía es el voto útil por el segundo lu-
gar de la contienda para dar pelea
por la Presidencia, es como una re-
petición de algo que ya vimos cuan-
do las organizaciones civiles se unie-
ron para elegir a su candidata, es un
proceso largo para el que ya no hay
tiemp o”, opina Alberto Aziz Nassif,
doctor en Ciencias Sociales por la
Universidad Iberoamericana.

Para el también columnista,
los intercambios entre Alejandro
Moreno, líder nacional del PRI;
Marko Cortés, dirigente del PAN,
y Jorge Álvarez Máynez, candi-
dato presidencial de MC, y otros
actores que hablaron de “tirars e
reto s” para declinar por una u
otra candidatura, ya llevaron la
elección a un punto burdo. “E s-
tán haciendo malabares. (…) El

voto útil es una salida práctica y
ciertamente sumaría a los nive-
les de participación ya que va a
ser una competencia fuerte”.

José Antonio Crespo, maestro en
Sociología Política, expresó que
tampoco ve en el panorama que pa-
ra ganar la Presidencia funcione
una alianza entre los partidos con-
trarios a Morena. “Los candidatos
de MC no van a dejar su partido, el
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Especialistas en política advierten que no hay tiempo para una alianza Fuerza y Corazón por
México y MC, pues implicaría programas, acuerdos y políticas en común.

mismo Dante Delgado lo ha asegu-
rado; entonces, la gente debería vo-
tar útil por la segunda posición de la
contienda que es Xóchitl Gálvez,
porque si Movimiento Ciudadano
les convence, están en su derecho,
pero de que Álvarez Máynez llegue
al segundo lugar, es imposible, no
hay tanta gente que jale, es propa-
ganda, así que lo más sensato es de-
cantarse por el segundo lugar.

“En vez de querer convencer a
Álvarez Máynez, los líderes de la
oposición deben convencer al elec-
torado del partido naranja, como
se hizo con Vicente Fox, y decirle a
la gente: ‘Si tu candidato no tiene
posibilidades, mejor vota por Xó-
chitl que sí las tiene o por Claudia,
quien más les convenza, pero que
usen el voto útil entre el primero y
segundo lugar”, detalla.

Para Fernando Dworak, experto
en ciencias políticas, el llamado al
voto útil puede ser una jugada na-
tural en cualquier contexto electo-
ral, pero para que el llamado al voto
útil tenga efectividad, debe existir
una percepción de una alternativa
viable y capaz de competir con Mo-
rena. Sin embargo, más allá de un
círculo anti obradorista, esta per-
cepción no se ha consolidado, lo que
debilita la credibilidad del llamado
a este voto.

“Llamar a ese voto útil sin esa for-
taleza, será más bien como una ofer-
ta vacía, en realidad”, reitera.

Además, para afrontar a Morena,
lo más viable será que “las cosas es-
tén como están”, pues MC no busca
ganar la presidencia, pero sí conso-
lidar bases y presencias en estados,
municipios, congresos locales.

El también profesor en la Univer-
sidad de Hull, Reino Unido, llamó a
los partidos políticos a realizar una
autocrítica y trabajar en reconquis-
tar la confianza de la ciudadanía pa-
ra realzar la oposición.

Destaca que la falta de unidad y
una estrategia clara debilita a la opo-
sición, dejándola como “un conjun-
to de fuerzas que apuestan más por
el anti obradorismo que por una pro-
puesta sólida y competitiva”. b

“La elección se está
cerrando en una
competencia fuerte, y la
única vía es el voto útil
por el segundo lugar de la
contienda para dar pelea
por la Presidencia”
Alberto Aziz Nassif
Doctor en Ciencias Sociales

“En vez de querer conven-
cer a Álvarez Máynez (...)
deben convencer al elec-
torado del partido naranja”
José Antonio Crespo
Maestro en Sociología Política
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Premier de Eslovaquia,
“en estado crítico”
tras ser baleado
El líder afín a Rusia es intervenido de urgencia; las autoridades detienen
al autor de los disparos, un escritor con “motivaciones políticas”, indican

Bratislava, Eslovaquia.— El pri-
mer ministro eslovaco, Robert Fi-
co, se encontraba en estado crítico
tras haber recibido ayer varios dis-
paros después de una reunión de
su gabinete, informaron fuentes
oficiales, un ataque que fue con-
denado enérgicamente por la co-
munidad internacional.

Los médicos seguían luchando
por su vida varias horas después de
que el líder prorruso, de 59 años, fue-
ra herido en el abdomen, dijo el mi-
nistro de Defensa, Robert Kalinak, a
los periodistas en el hospital donde
estaba siendo tratado Fico.

“Recibimos información de los
médicos que lo están operando de
que el primer ministro está en es-
tado crítico y que su vida corre pe-
l i g ro”, indicó el ministro del Inte-
rior, Matus Sutaj Estok, a los perio-
distas en el hospital de la ciudad de
Banska Bystrica donde Fico estaba
siendo tratado.

La presidenta eslovaca, Zuzana
Caputova, anunció en un comuni-
cado que “la policía detuvo al ata-
cante (...) Estoy conmocionada, to-
dos estamos conmocionados por el
terrible y atroz ataque”.

“La retórica de odio que presen-
ciamos en la sociedad conduce a ac-
tos de odio”, añadió.

El viceprimer ministro Tomás
Taraba dijo a la BBC que Fico “ya no
se encuentra en una condición que
ponga en peligro su vida”.

Imágenes obtenidas por AFPTV
mostraban a un hombre en vaque-
ros esposado en el suelo.

“Tras la reunión del gobierno en

Handlova, hubo un intento de ase-
sinato contra el primer ministro de la
República Eslovaca, Robert Fico”, in-
dicó el gobierno en redes sociales.
“En estos momentos está siendo tras-
ladado en helicóptero a Banska Bys-
trica en estado crítico, porque se tar-
daría demasiado en llegar a Bratisla-
va por la necesidad de una interven-
ción urgente”, añadió. Un sospecho-
so estaba detenido y la investigación
inicial encontró “una clara motiva-
ción política” detrás del intento de
asesinato, dijo el ministro del Interior,
Matus Sutaj Estok, mientras infor-
maba a los periodistas junto al mi-
nistro de Defensa.

Kalinak y Estok culparon del ti-
roteo a la difusión del discurso de
odio en las redes sociales e instaron
a los ciudadanos a no “responder al
odio con odio”. Estok acusó a los
medios de comunicación de contri-
buir al clima que condujo al tiroteo
de Fico y dijo en una conferencia:
“Muchos de ustedes eran los que es-
taban sembrando este odio”.

Fico, líder populista acusado de
ser afín al Kremlin, recibió varios

disparos, según un mensaje publi-
cado en su página oficial de Face-
book. La directora del hospital local,
Marta Eckhardtova, informó que el
primer ministro fue trasladado al
centro y tratado en la unidad de ci-
rugía vascular, aunque no describió
sus heridas. El presidente ruso, Vla-
dimir Putin, calificó el ataque de
“crimen monstruoso”.

Según medios de comunicación
locales, el sospechoso del ataque se-

ría Juraj Cintula, de 71 años, escritor
aficionado y exguardia de seguridad
de la ciudad de Levice, que ahora se
encuentra bajo custodia policial
mientras las investigaciones conti-
núan. “Lo hice porque estoy en de-
sacuerdo con las políticas del go-
b i e r n o”, dijo Cintula tras la deten-
ción, según se ve en un video que
circula en redes sociales y que es ci-
tado por los medios locales. Pun-
tualmente, menciona su rechazo a
los ataques del primer ministro con-
tra los medios públicos.

Un controvertido plan del gobier-
no de reformar los canales de comu-
nicación públicos para tener el con-
trol total de la radio y la televisión
públicas provocó críticas y protestas
en las últimas semanas.

El medio Aktuality.sk se puso en
contacto con el hijo del presunto ti-
rador, quien confirmó que su padre
tenía un arma en posesión legal.

“No tengo la menor idea de qué
pretendía mi padre, qué planeó, ni
por qué sucedió”, dijo. Cuando se le
preguntó si mantenía una relación
de odio con el primer ministro po-

pulista, respondió: “Les diré una co-
sa: no votó por él. Eso es todo lo que
puedo decir al respecto”.

Fico ha sido durante mucho tiem-
po una figura divisiva en Eslovaquia
y más allá, pero su regreso al poder
el año pasado con un mensaje pro-
rruso y antiestadounidense generó
preocupaciones aún mayores entre
los miembros de la Unión Europea
(UE). Al iniciar su cuarto mandato
como primer ministro, su gobierno
detuvo la entrega de armas a Ucra-
nia. Miles de personas se han ma-
nifestado repetidamente en la capi-
tal y en toda Eslovaquia para protes-
tar contra las políticas de Fico.

Condenan el ataque
La Secretaría de Relaciones Exterio-
res de México condenó “el atentado
al primer ministro de Eslovaquia, Ro-
bert Fico”, refrendando su “rechazo a
cualquier tipo de violencia”.

El presidente de EU, Joe Biden,
dijo estar alarmado por el intento de
asesinato. El secretario general de la
OTAN, Jens Stoltenberg, publicó en
X que estaba “conmocionado y cons-
te r n a d o” por el atentado. La presi-
denta de la Comisión Europea, Ur-
sula von der Leyen, lo calificó de “ata -
que vil”. El mandatario ucraniano,
Volodimir Zelensky, denunció la vio-
lencia contra el jefe de gobierno de un
país vecino. b Ag encias
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El personal de seguridad al llevar al primer ministro de Eslovaquia, Robert Fico (centro), hacia un vehículo después de que le dispararan en Handlova.

HIJO DEL
SO SPECHO SO

“No tengo ni la
más remota idea
de lo que estaba
pensando mi padre,
de lo que estaba
planeando ni
del porqué”

Reclaman pesquisa sobre accidente de migrantes
Autobús en que viajaban
mexicanos en Florida
tenía sobrecupo, dice
empresario de Hidalgo

DINORATH MOTA
C orre sp onsal

Pa c h u c a . — El presidente del Con-
sejo Mexicano de la Florida, Virgi-
nio Paloma Ramírez, dijo que soli-
citarán al cónsul de México en Or-
lando, Juan Sabines, que se realice
una investigación a la empresa con-
tratante de los connacionales que
sufrieron un accidente el martes en
el condado de Marion, Florida, de-
bido a que hay señalamientos de
anomalías laborales, además de que
el autobús iba con sobrecupo.

El accidente, ocurrido sobre la ca-
rretera SR.40, al norte de Tampa,
dejó ocho trabajadores agrícolas
mexicanos muertos y otros nueve
en el hospital. Seis de los mexicanos
fallecidos ya fueron identificados,
incluyendo un hidalguense.

Paloma Ramírez explicó que, de
acuerdo con lo que se ha informado,

en el autobús viajaban 53 jornaleros
—44 de ellos mexicanos, según dijo
en la conferencia matutina el presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor—, cuando tenía capacidad para
40 personas, lo que implica una vio-
lación en cuanto a la seguridad de
sus ocupantes. Además, señaló, hay
versiones de que la empresa con la
cual trabajaban los latinos habría in-
currido en irregularidades en cuanto
a los salarios y jornadas de trabajo.

Dado que como consejo no pue-
den emprender una investigación,
Paloma señaló que solicitarán a tra-
vés de sus abogados que el consu-
lado en Orlando indague sobre el ac-
cidente, así como las condiciones de
trabajo de los connacionales.

Refirió que al momento sólo hay
un hidalguense entre las víctimas. Se
trata de Cristian Salazar Villeda, de 24
años, uno de los fallecidos. El titular
de la Oficina de Atención al Migrante
de la Secretaría de Bienestar, Inclu-
sión Social, Manuel Arana, señaló que
Salazar Villeda es originario del mu-
nicipio de Pisaflores y su familia —sus
padres y su esposa—ya fue localizada
y que pidió respeto por su duelo.

Además de Salazar Villeda, otros
cinco mexicanos fallecidos fueron
identificados por las autoridades en
el informe de detención del conduc-
tor ebrio acusado de causar el acci-

dente. Se trata de Evarado Hernán-
dez, de 30 años; Alfredo Sánchez, de
20 años; Isaías Pascal, de 21 años; Jo-
sé Acosta, de 27 años, y Manuel Ríos,
de 46 años.

La Asociación de Trabajadores
Agrícolas de Florida realizó anoche
una vigilia por los ocho trabajado-
res agrícolas mexicanos fallecidos
en el accidente, que dejó además
decenas de heridos, 10 de ellos aún
en el hospital. Además, lanzó una

campaña GoFundMe para recau-
dar dinero para las familias. Hasta
anoche, había obtenido 58 mil 375
dólares, de 80 mil dólares que se
fijaron como objetivo.

La canciller Alicia Bárcena dijo
más temprano que, además de los
ocho fallecidos, hay nueve mexica-
nos en el hospital. “Seis están en es-
tado grave y tres en estado crítico”.
Las víctimas contaban con visas
H-2A, que permiten a empresarios

AP

El personal de emergencia trabaja en la escena de un accidente con trabajadores migrantes en
el condado de Marion, Florida, el martes pasado.
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Los ministros del Interior de Eslovaquia, Matus Sutaj
Estok, y de Defensa, Robert Kalinak, en Banska Bystrica.

estadounidenses traer a ciudadanos
extranjeros para cubrir puestos tem-
porales de trabajo agrícola.

El accidente se produjo cuando
una camioneta Ford se estrelló con
el autobús donde viajaban los traba-
jadores agrícolas a su trabajo. La ca-
mioneta le pegó de lado al autobús,
que se salió de la carretera, chocó
contra un árbol y volcó. El conductor
de la camioneta, Bryan Maclean Ho-
ward, fue detenido y se le imputaron
ocho cargos de homicidio involun-
tario al conducir en estado de em-
briaguez, delitos que éste niega ha-
ber cometido. El juez decidió dene-
garle la libertad bajo fianza.

Howard, de 41 años, declaró a la
policía que no recordaba nada del ac-
cidente. La noche anterior al suceso,
consumió marihuana y tomó tres
medicamentos recetados, incluido el
ansiolítico clonazepam. Según docu-
mentos judiciales, había sido deteni-
do más de 20 veces antes del martes
por delitos como conducir sin licen-
cia, abandonar la escena de un acci-
dente o posesión de marihuana.

Yesica Ramírez, coordinadora ge-
neral de la Asociación de Trabajado-
res Agrícolas de Florida, señaló que
este accidente es una prueba de que
“los trabajadores del campo son uno
de los gremios más vulnerables en
EU ”. b Con información de agencias
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TIPO DE CAMBIO
A LA VENTA
Dólar ventanilla 1 7.1 2
Dólar FIX 1 6.6782
Futuro del peso (Sep-24) 1 7.0 1 5 5
Euro ventanilla 1 8.4 0

B O LSAS
BMV 57,4 5 4.6 5 0. 3 9%

Dow Jones 39,9 0 8.0 0 0.8 8%
Nasdaq 1 6,74 2.39 1 .4 0%
FT100 8,4 4 5.8 0 0. 2 1 %
B oves p a 1 28,0 27.5 9 - 0.3 8%

M E R CA N C Í AS
WTI (dls/barril) 78.6 3 0. 78%
Brent (dls/barril) 8 2.75 0.4 5%
Oro (dls/oz) 2,3 8 6.0 1 1 . 28%
Plata (dls/oz) 2 9.67 3.7 7%
Cobre (dls/ton) 1 0,278.0 0 1 .87%

TA S A S
Cetes 28 días 1 0.9 5%
TIIE 28 días 11 . 239 9%
Bonos a 10 años 9.9 7 %
Bonos del tesoro a 10 años 4.3 6%
UDI (16 de mayo) 8.14 35 9 5
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Superpeso tiene su
mejor cierre desde
principios de abril
Estabilidad de la inflación
y debilitamiento de las
ventas minoristas en EU,
entre los factores a favor

RUBÉN MIGUELES
—ruben.migueles@ eluniversal.com.mx

La divisa mexicana en los mercados
internacionales terminó en 16.68
pesos por dólar, lo que significa una
apreciación de 0.97% o 16 centavos
respecto a la jornada anterior, lo que
significó su mejor nivel desde el pa-
sado 12 de abril, de acuerdo con in-
formación de Bloomberg.

La apreciación del peso se de-
bió a la publicación de la infla-
ción al consumidor de abril en
Estados Unidos, que se ubicó en
3.4% anual, en línea con las ex-
pectativas del mercado y las ven-

tas minoristas del mismo mes,
las cuales se estancaron, contra
el crecimiento esperado por el
mercado de 0.4%.

La estabilización de la inflación
y la debilidad de las ventas mino-
ristas alimentan la especulación
de que la Reserva Federal (Fed) es-
tadounidense podría comenzar a
recortar su tasa de interés antes de
que termine el año.

Al cierre de la sesión el merca-
do descontaba dos recortes de 25
puntos base cada, en noviembre
y en diciembre de este año. En la
sesión, el presidente de la Fed de
Minneapolis, Neel Kashkari, rei-
teró su postura restrictiva, al se-
ñalar que no tiene certeza sobre
el efecto que está teniendo la po-
lítica monetaria sobre la econo-
mía, por lo que deberán esperar
más antes de realizar ajustes a la
tasa de interés.

El índice dólar, que compara el
comportamiento de la moneda es-
tadounidense frente a las otras
seis principales divisas del mun-
do, cerró con una depreciación de
0.7%, siendo la mayor caída diaria
desde el 2 de mayo.

En la canasta amplia de prin-
cipales cruces, las divisas más
apreciadas fueron el dólar neoze-

landés, con 1.34%; corona sueca,
1.26%; corona noruega, 1.25%; pe-
so chileno, 1.24%; shekel israelí,
1.02%, y el dólar australiano, con
1.01%, de acuerdo con informa-
ción de Grupo Financiero Base.

En tanto, analistas de Monex es-
peran que la moneda mexicana
pueda mantenerse por debajo de las
16.70 unidades, considerando la
tendencia bajista del dólar y a la es-
pera de conocer los datos laborales
a publicarse hoy por la mañana.

A su vez, el dólar al menudeo
cerró en 17.12 pesos a la venta en
ventanillas de bancos, 1.04% o 16
centavos por abajo del cierre del

martes, de acuerdo con los datos
de CitiBanamex.

Máximos en bolsas
Al finalizar la jornada, práctica-
mente todos los índices acciona-
rios en Wall Street registraron un
desempeño positivo. Los tres prin-
cipales marcaron nuevos máximos
históricos, con el Nasdaq liderando
las ganancias, al mostrar un alza de
1.4%, el S&P 500 1.17% y el Dow Jo-
nes 0.88%.

En cuanto al mercado accionario
local, el Índice de Precios y Cotiza-
ciones de la BMV también reportó
un desempeño positivo, al crecer
0.4%, gracias a los títulos de Mega,
con un incremento en la jornada de
5.1%; GCarso, 4.5%, y Pinfra, 3.1%.

Por su parte, la cotización del
petróleo estadounidense WTI, de
referencia para la mezcla mexica-
na, arrancó la jornada a la baja
luego de que la Agencia Interna-
cional de Energía redujo sus es-
timados de demanda de crudo
para 2024, cerrando en 78.63 dó-
lares por barril.

Sin embargo, revirtió las pérdidas
observadas al inicio de la sesión
apoyado por el segundo retiro con-
secutivo en inventarios semanales
de Estados Unidos. b
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El dólar cerró ayer con una depreciación de 0.7% ante
las principales divisas internacionales.

ANALISTAS DE MONEX

“Se espera que la moneda
mexicana pueda
mantenerse debajo de las
16.70 unidades, consi-
derando la tendencia
bajista del dólar y a la
espera de datos laborales”

De impacto limitado, hacer a
Chetumal libre de impuestos
Especialista señala que el decreto de la Secretaría de Hacienda no tendrá el mismo
resultado que hace 60 años; beneficio, sobre todo para economías familiares de la localidad

LEONOR FLORES
—cartera@ eluniversal.com.mx

Volver a establecer una zona libre
de impuestos como la que operaba
en Chetumal, Quintana Roo, en los
años 50 y 60, será muy difícil, con-
sideraron especialistas.

Así, la promesa del gobierno fe-
deral de hacer más atractiva a esa
región del sureste para regresarle el
brillo es más bien un deseo nostál-
gico por el pasado.

Incluso sin esos incentivos fisca-
les, hay comerciantes de varias zo-
nas del país que van muy seguido
a Chetumal a surtirse de mercancía
barata para luego venderla a más
del doble, como sucede con bolsos
de imitación de marcas de prestigio
de origen chino, los cuales se pue-
den ver en puestos ambulantes.

En abril, a través de un decreto,
la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP) declaró zona libre a
Chetumal, Quintana Roo.

Para la integrante de la Comi-
sión Técnica de Comercio Exte-
rior del Colegio de Contadores
Públicos de México (CCPM), Glo-
ria Rocío Estrada, en esta ocasión
no será igual.

Al reconocer que más bien juga-
rá a favor de la economía de algu-
nos habitantes de ese lugar, mani-
festó que no es comparable a la ma-
nera en que funcionó en sus me-
jores años como zona libre.

“Es difícil que en las condiciones
actuales podamos regresar a la idea
de un Chetumal de hace 50 o 60
años, cuando México era una eco-
nomía cerrada”, manifestó en en-
trevista con EL UNIVERSAL.

Eso tenía sentido antes, agregó,
porque en el resto del país no existía
la actividad comercial de ahora.

Mayor apertura
Hoy en cualquier entidad federati-
va se puede importar, hay arance-
les mucho más bajos con relación a
los de hace 50 años, y eso natural-
mente provoca en Chetumal una
menor importancia como la que re-
gistró en su momento, aseguró.

“Dudo mucho que esa sea la ma-
nera de regresarle a Chetumal ese
brillo, porque en realidad lo que se
buscaría debería ser más indus-
trial”, opinó la experta.

Incluso, Estrada destacó que las
mercancías exentas de gravamen
no son todas las que se mencionan
en la ley, que son más de 8 mil.

Se trata más bien de una cantidad
delimitada de bienes que se consu-
men preferentemente en la región,
pero no es la totalidad, matizó.

La titular de la Unidad de Ingre-
sos Tributarios de la Secretaría de
Hacienda Karina Ramírez, explicó
que la zona libre no será para todos,
sino únicamente para quienes vi-
ven en el municipio de Othón P.
Blanco, en Quintana Roo.

Será para los locatarios de los
Tianguis del Bienestar que ven-
dan mercancía importada. Se les

otorgará un crédito fiscal de
100% para el Impuesto Sobre la
Renta (ISR) para los ejercicios de
2024 a 2026, el cual se reduce a
50% de 2027 a 2029.

Para el Impuesto al Valor Agre-
gado (IVA) operará de igual manera
el estímulo fiscal con vigencia has-
ta septiembre de 2030, respondió a

pregunta expresa de este diario en
una conferencia de prensa previa.

Punto de atracción
Esta decisión, al cierre del sexenio,
busca promover la oferta de bienes
en Chetumal, que era una de sus ca-
racterísticas distintivas en la región
del sureste, como una zona muy ac-

tiva en el flujo comercial de mer-
cancías importadas por su colin-
dancia con Belice.

“Eso nos obliga a ser más com-
petitivos, porque ese país tiene
ventajas fiscales”, refirió Estrada.

Por eso, consideró que ahora ser-
virá para atraer a turistas y a con-
sumidores de toda la región.

“Le va a dar más brillo a Chetu-
mal, que es la ciudad capital de
Quintana Roo y, si bien es preciosa,
no tiene tanta pujanza”, aseguró.
Recordó que a pesar de que ya exis-
te ahí un recinto fiscal estratégico,
con el decreto debería despertar
más interés.

Reconoció que los estímulos fis-
cales en materia de ISR e IVA son
novedosos para esa región, y junto
al no cobro de aranceles a impor-
taciones de mercancías que ven-
den los locatarios del Tianguis del
Bienestar, tendrán impacto en las
economías familiares.

“Dar un crédito fiscal de 100%
del ISR y uno a 100% del IVA es oro
puro para las personas que se ubi-
quen en los Tianguis del Bienestar
como locatarios”, expresó.

Estrada explicó que la forma en
que funciona un crédito fiscal a fa-
vor como el que se ofrece, equiva-
lente a 100%, es la manera en la que
el contribuyente va a acreditar el
pago que se tenía que efectuar en
materia de ISR e IVA.

“No se hará de manera efectiva.
Es decir, no vas a tomar de tu dinero
y vas a pagar el ISR. Será con el cré-
dito fiscal que da el gobierno fede-
ral”, expuso.

También saldrán ganando los
consumidores, aseguró, ya que
el locatario no les cobrará IVA
por las mercancías adquiridas en
el tianguis.

“El locatario ya no va a trasladar
el IVA a los consumidores. El resul-
tado final es que no pagará el IVA,
porque el propio importador cuan-
do lo ponga a la venta no tendría
por qué trasladarlo”, dijo. b
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Con la zona libre de impuestos, los consumidores ganarán, ya que no se les cobrará IVA, dicen.

GLORIA ROCÍO ESTRADA
Integrante de la Comisión Técnica de
Comercio Exterior del Colegio de
Contadores Públicos de México

“Dudo mucho que esa
sea la manera de
regresarle a Chetumal
ese brillo, porque en
realidad lo que se
buscaría debería ser
más industrial”

BMV  (diaria)
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KARINA RAMÍREZ
Titular de la Unidad de Ingresos
Tributarios de la Secretaría
de Hacienda

“La zona libre no
será para todos,
sino únicamente
para quienes viven
en el municipio de
Othón P. Blanco, en
Quintana Roo”
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La inaplazable
reforma de la
ju s t i c i a

JORGE NADER KURI

C uando de seguridad pública
se trata, solemos pensar en la
policía y sus habilidades para

prevenir los delitos, detener a los res-
ponsables y llevarlos al ministerio pú-
blico. También volteamos a ver a las
fiscalías encargadas de la investigación
y la persecución de los delitos, de las
que esperamos acciones rápidas y efi-
caces. Pero poco miramos a los tribu-
nales, actores clave para que la comi-
sión de los delitos no quede impune,
de los que esperamos jueces valientes,
independientes y honestos que hagan
realidad el derecho humano de acceso
a una justicia pronta y gratuita. La re-
composición de nuestra maltrecha se-
guridad pública, así, pasa también por
una necesaria transformación del sis-

tema de justicia penal que la haga cer-
cana, comprensible e igualitaria y con-
siga esclarecer los delitos, proteger al
inocente, que el culpable no quede im-
pune y que los daños causados por el
delito sean reparados.

Cabe señalar que, junto con la jus-
ticia penal, la seguridad pública tam-
bién comprende el quehacer de los
demás tribunales: civiles, familiares,
administrativos, agrarios y laborales,
en tanto resolutores de controversias
y, como tales, garantes de paz social.
La justicia reemplaza a la venganza
y la violencia o, por lo menos, esa es
la idea. Pero de todos ellos, destacan
por su relevancia los juzgados encar-
gados de la justicia cívica, para resol-
ver de manera fácil, rápida y expe-
dita conflictos sociales de bajo nivel
de violencia o conflictividad que, de
no atenderse, pueden y suelen esca-
lar. Es la justicia cotidiana, la de todos
los días, la que resulta de vital im-
portancia para el mantenimiento de
la armonía, la pacificación comuni-

taria y la restauración del tejido so-
cial, y que, por tanto, requiere de per-
sonal profesional suficiente.

Ahora bien, aunque todos sabemos
que los poderes judiciales son autóno-
mos e independientes de los demás,
sin embargo, en la práctica no siempre
es así. La dotación de recursos presu-
puestales para atender las demandas
de justicia depende de los congresos y
de los poderes ejecutivos y ello ha lle-
vado a que frecuentemente se ahor-
que financieramente a los tribunales,
minando su autonomía. Por ello, des-
de hace tiempo se ha intentado que
los poderes judiciales cuenten con un
porcentaje fijo —entre el 2 y el 5 por
ciento — del total del presupuesto
aprobado para la Federación o la en-
tidad federativa de que se trate, y lo-
gren independencia también finan-
ciera. Dar ese paso resulta ya urgente.
Castigar presupuestalmente a los jue-
ces perjudica a las personas deman-
dantes de los servicios de la justicia,
que merecen una cobertura de cali-
dad con suficiencia en todo sentido,
desde luego en un entorno de trans-
parencia y rendición de cuentas.

Por último, pero no por ello me-
nos importante, someter a revisión
los fundamentos y límites de las
funciones de la Suprema Corte de
Justicia a fin de que se confirme su
papel de Tribunal Constitucional
es ya impostergable. No podemos
darnos el lujo de prolongar los di-
ferendos que se han observado en
los años recientes entre el Ejecutivo
y los juzgadores, principalmente
los federales. No olvidemos que el
fortalecimiento del sistema de jus-
ticia y de sus instituciones repercu-
te, en la misma medida, en el for-
talecimiento del Estado de derecho
al que todos aspiramos. b

Abogado penalista.
jnaderk@naderabogados .com

Ojos que no ven
ALFONSO ZÁRATE

M uchos de los seguidores
más fieles de López Obra-
dor están saturados de

odio, lo que les impide ver lo que tie-
nen frente a sus ojos. “Tienen ojos pa-
ra ver, y no ven”, se dice en los Sal-
mos. No se atreven a dudar, menos
aún a contradecir la narrativa embus-
tera del presidente, se comportan co-
mo niños que creen en los fantasmas
y en los cuentos de hadas: piensan
que este México ensangrentado y
sembrado de fosas clandestinas vive
un momento estelar; que esta patria
donde se acumulan más homicidios
que todos los que se sufrieron en los
gobiernos de Fox, Calderón y Peña
Nieto juntos, vive una transforma-
ción histórica de las dimensiones de
la Independencia, la Reforma y la Re-
volución. ¿Pueden creerse esas patra-
ñas solo porque les entrega su pen-
sión y los halaga con sus discursos?

Quizás sea muy difícil para gente
con escasa instrucción o con una
mente muy elemental entender el
daño para el país de haber cance-
lado un aeropuerto que tenía casi
un 40% de avance, pero ¿y los
otros? No solo los miles de millones
de pesos tirados a la basura, sino
también la cancelación de un pro-
yecto que potenciaría el crecimien-
to económico y la conectividad de
México con el mundo.

Me pregunto si quienes reciben al-
guna pensión tienen en estos días un
familiar enfermo que esté acudiendo
a un hospital público; de ser así, ¿qué
es lo que encuentran? El estado la-
mentable de las instalaciones, el de-
sabasto de medicinas, la falta del per-
sonal médico, los elevadores des-
compuestos, los baños sin jabón ni
papel y muchos excusados descom-
puestos. ¿Y acaso se dan cuenta o no
les importa que la precariedad del sis-
tema de salud —al igual que el edu-
cativo —, se explica en parte porque el
presupuesto que debería fortalecerlo
se desvía para fondear las pensiones?
¿No les parece una broma amarga
que el presidente haya dicho que ten-
dríamos uno de los mejores sistemas
de salud del mundo?

¿Esos mexicanos que endiosan
al presidente no sienten miedo an-
te los riesgos que corren sus hijos
cuando salen a la calle o a alguna
reunión o festejo en la noche o, in-
cluso, a plena luz del día? ¿No los
horroriza saber que el presidente
exige respeto para esos desalmados
que secuestran, torturan y desta-
zan a sus víctimas, porque, según
dice, también son pueblo?

¿No tienen algún conocido o qui-
zás ellos mismos que esté sufriendo
en su tortillería o en su expendido de
pollo la extorsión de los criminales?
¿No los perturba el hecho de que en
los últimos cinco años los muy ricos
de este país se han hecho todavía más
ricos y haya aumentado el número de
mexicanos en pobreza extrema?

¿No les causa extrañeza su obse-
sión por ocultar con el pretexto de
la seguridad nacional, la ineptitud
y la corrupción en una buena parte
de sus proyectos desde el Tren Ma-
ya y la Refinería Olmeca, hasta los
informes sobre la calidad del agua
en la alcaldía Benito Juárez?

¿No se dan cuenta de que al be-
neficio efímero de estos años que ge-
neran las pensiones seguirán mu-
chos otros de vacas flacas? El que
tenga ojos para ver, que vea. b

Presidente de Grupo Consultor
Interdisciplinario. @alfonsozarate

Crimen organizado, violencia
y elecciones

LORENZO CÓRDOVA VIANELLO

L a presencia, control territorial
y operación del crimen orga-
nizado en numerosas zonas

del país y la violencia que eso conlleva,
son uno de los mayores riesgos que
enfrentan las elecciones. Son tres, a
mi juicio, las dimensiones en las que
ese peligroso fenómeno puede inter-
ferir en los procesos electorales:

1. La organización de la elección.
Al INE le corresponde realizar todas las
actividades necesarias para que los co-
micios se lleven a cabo. Ello implica
que sus funcionarios recorren durante
meses todos los rincones del país para
notificar y capacitar en sus domicilios
a quienes serán funcionarios de casilla
y para identificar las mejores ubicacio-
nes para las más de 170 mil mesas de
votación que se instalarán, entre mu-
chas otras actividades. Se trata del tra-
bajo de campo más grande que realiza
el Estado mexicano (solo después del
Censo General de Población a cargo
del Inegi). Para el éxito de la elección,
es indispensable que el INE pueda
realizar esa tarea sin interferencias ni
impedimentos. Por ello, tranquiliza el

hecho de que, a pesar de que la vio-
lencia criminal no es un fenómeno
nuevo y lastima a nuestra sociedad
desde hace al menos tres lustros, has-
ta ahora no ha sido un impedimento
para que el INE despliegue con éxito
su legendaria capacidad operativa. La
presencia del crimen es siempre un
problema, pero más allá de las com-
plicaciones que significa para para el
Instituto, no ha sido un impedimento
para que hasta ahora realice eficaz-
mente su tarea. Es primordial que en
los días que faltan para la elección
ocurra las cosas sigan siendo así.

2. Las campañas electorales.La
intervención del crimen, sea me-
diante el financiamiento de las acti-
vidades de proselitismo, o bien del
uso de la violencia contra las candi-
daturas para amedrentar y tratar de
incidir en las preferencias electorales,
es sumamente preocupante y puede
alterar el buen desarrollo de las cam-
pañas y de las condiciones para que
estas se realicen en libertad.

De acuerdo con algunos medios
de comunicación, ascienden a 27 las

y los aspirantes que han sido asesi-
nados desde el inicio del actual pro-
ceso electoral en septiembre del año
pasado. Además, desde el arranque
de las campañas electorales se cuen-
tan por decenas (hay quien habla de
centenares) las renuncias de candi-
datas y candidatos a sus postulacio-
nes por causa de amenazas o de las
precarias condiciones de seguridad.

La situación no es nueva, pero no
por ello deja de ser grave. Según datos
que el INE hizo públicos en su mo-
mento, en las elecciones de 2018 se
contabilizaron 27 aspirantes asesina-
dos y, tres años más tarde, en los co-
micios de 2021 la cifra aumentó a 30.
Entonces, como ahora, las víctimas
eran, fundamentalmente, personas
que aspiraban a cargos municipales,
lo que refuerza la idea de que es pre-
cisamente en ese ámbito político en
donde siguen centrados los intereses
del crimen organizado al ser los ni-
veles de gobierno de los que depen-
den las policías de proximidad y la
responsabilidad de la vigilancia y se-
guridad más inmediata del territorio
—es decir, de la mayoría de las rutas
de trasiego de drogas y en donde ocu-
rren la mayoría de las actividades de
las organizaciones criminales—.

A dos semanas y media de las elec-
ciones y a casi dos del término de las
campañas electorales ya se alcanzó la
cifra de aspirantes asesinados de 2018

(que entonces llevó al exsecretario ge-
neral de la ONU, Koffi Annan, a se-
ñalar, en su calidad de observador in-
ternacional —visitante extranjero—
que la violencia y la actuación del cri-
men organizado era el principal pro-
blema que enfrentaban aquellos co-
micios), pero aún puede crecer.

3. La participación electoral.
La presencia del crimen organizado
podría inhibir la participación de la
ciudadanía el día de la jornada elec-
toral, sea tratando de coaccionar con
amenazas el sentido del voto, sea in-
hibiendo, por temor a eventuales ac-
tos de violencia, la afluencia a las ca-
sillas. Eso debe evitarse.

Por ello hay que exigir que las ins-
tancias de seguridad del Estado (que
no son los órganos electorales) asu-
man su responsabilidad de crear las
condiciones de paz pública necesarias
para que el proceso electoral transcu-
rra sin sobresaltos y que el voto pueda
ejercerse de manera libre y auténtica.
Nos toca exigir que el gobierno cum-
pla con esa que es una de sus tareas
y deje, como hasta ahora ha ocurrido,
de estar volteando a otro lado. b

Investigador del IIJ-UNAM.

El crimen organizado puede
interferir en los procesos elec-
torales en tres dimensiones.
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La soberbia aferrada
a pedacitos de poder

MAITE AZUELA

E l incendio que provocó Luis Donaldo Colosio
esta semana ha visibilizado la disyuntiva obli-
gada con la que se ha desenmascarado a todos

los partidos. Incluso a Morena, a quien ni siquiera se
le invitó a participar en esto de la declinación.

El candidato al Senado por MC habla justamente
de que hay tiempo de construir un proyecto de go-
bierno común en el que el centro sea el país y no
los partidos.

No hay forma de negar que ir juntos es la manera
más natural de ser competitivos contra el autori-
tarismo destructor de las instituciones democráti-
cas que sostienen libertades y derechos.

¿En serio la conversación tiene que ser cómo
Máynez y Alito juegan a “las vencidas”? Su nece-
sidad de mantener el breve coto de poder que pu-
diera corresponderles después del 2 de junio los ha
distraido tres días, en un jaloneo de machos, re-
tándose a ver quién aguanta más sin renunciar a su
candidatura y estrechos espacios de poderío.

Alito Moreno supuestamente ofreció su renun-
cia a la dirigencia nacional del PRI y a su candi-
datura. Alito Moreno no debió condicionar nueva-
mente su salida sino proponer una fecha esta se-
mana para que ambos entregaran lo prometido.

Por su parte, el candidato naranja no hace más que
contrastar con el talante visionario de Colosio. Con
risa burlona, y sin asumir el desafío democrático, se
dedica a descalificar a Alito sin hacer una sola men-
ción del mensaje de su compañero de partido.

¿En serio la conversación tiene
que ser cómo Máynez y Alito
juegan a “las vencidas”?

También hay otra pregunta de aquellas personas
“invisible s” que podrían jugar un papel relevante:
¿Dónde están las y los integrantes de los partidos
políticos para empujar a Máynez o a Alito a la pru-
dencia? Esos invisibles también andan muy calla-
ditos porque “hay que cuidar al partido”.

Alito y Máynez no renuncian porque en sus con-
vicciones existe la idea de que ellos y sus partidos
llegan al 2 de junio con la suficiente legitimidad pa-
ra autodenominarse oposición. Se les olvida que ca-
si durante el sexenio completo no hicieron más que
respaldar a Morena con leyes y reformas que aten-
taron contra el Estado de Derecho.

Ejemplo de ello es la Reforma Constitucional de
2019 por la que se creó la Guardia Nacional. Los
senadores de MC, PRI, PAN y PRD votaron por una-
nimidad la estrategia de seguridad de Morena.

Otro ejemplo es la reforma constitucional que le
dio más poder al Estado para aplicar la prisión pre-
ventiva oficiosa: 13 diputados de MC, 36 del PAN,
9 del PRD y 7 del PRI votaron a favor.

Y de los últimos meses también hay tela de dón-
de cortar. Los nueve gobernadores de la “op o sición”
acompañaron a los gobernadores de Morena y
PVEM en una misiva enviada a la Corte para que no
invalide la prisión preventiva oficiosa.

En lo oscurito y a todas luces votan igual que los
guindas. No le queda ni a Máynez ni a Alito darse
baños de pureza. Su lema debería ser: por el bien
de México, primero nuestros partidos. De ese ta-
maño es su visión de la política. b

@ Ma i te A z u e l a
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Migrantes se
resisten a ser
t ra s l a d a d os
al sur del país
Más de 50 hombres, en su mayoría procedentes
de Venezuela, fueron repatriados desde Estados
Unidos y debían ser llevados en autobús a
Tapachula para que los regresen a su país, señalan

PAOLA GAMBOA C orre sp onsal
—estados@ eluniversal.com.mx

Ciudad Juárez.— Luego de reco-
rrer más de 4 mil 900 kilómetros
desde su natal Venezuela hasta la
frontera de Ciudad Juárez, e incluso
pisar territorio estadounidense, un
grupo de al menos 50 migrantes
fueron regresados ayer hasta el sur
de México por el Instituto Nacional
de Migración (INM), donde se prevé
que sean repatriados.

Por la mañana, los migrantes
se manifestaron en el Puente In-
ternacional Z aragoza para evi-
tar que los agentes de Migración
los subieran a un camión que
tiene como destino Tapachula,
Chiapas, desde donde, dijeron,
serían retornados a Venezuela.

Los migrantes, todos ellos hom-
bres de origen venezolano, y algu-
nos de Guatemala, dijeron estar
cansados de los abusos que, asegu-
raron, sufren tanto en México co-
mo en Estados Unidos.

Expusieron que fueron deporta-
dos a Ciudad Juárez, Chihuahua y
que algunos creyeron que los deja-
rían en libertad en esta frontera, pe-
ro agentes del INM les indicaron
que no sería así, sino que los trasla-
darían en camión hasta Chiapas.

Algunos de los migrantes rela-
taron que estuvieron detenidos
en El Paso, Texas, por un periodo
de 10 días. Aseguraron que en ese
tiempo las autoridades estadou-
nidenses sólo les daban de comer
una vez al día.

“Ya estamos cansados de eso,
nosotros queremos llegar hasta
nuestro destino para ponernos a
trabajar. Nos expulsaron [de El Pa-
so, Texas] porque no firmamos na-
da, nos engañaron que nos iban a
llevar para otro refugio y nos tra-
jeron para acá [Ciudad Juárez]”, ex-
presó uno de los hombres, que ayer
por la mañana se manifestó en el
puente internacional para evitar
ser regresado a su país. Muchos de

ellos aseguraron que, aunque el
Instituto Nacional de Migración los
envíe de vuelta a Tapachula, Villa-
hermosa o la Ciudad de México,
buscarán la forma de regresar a la
f ro n te r a .

De ninguna manera aceptarán
ser regresados a su país porque,
dijeron, “pisar de nuevo Venezuela
no es opción. Nuestra familia ven-
dió carros, neveras, para podernos
dar poquito y poder llegar aquí, y
nos hacen esto. No tenemos dinero,
tenemos 10 días sin bañarnos”,
añadieron los migrantes.

De acuerdo con la información
que se dio a conocer, la protesta ha-
bría iniciado después de las 5:00
horas del miércoles, cuando los ex-
tranjeros detuvieron el camión pa-
ra evitar que iniciara su camino ha-
cia el sur, y exigían que se les re-
gresaran sus pertenencias.

Ante esta situación fue necesaria
la presencia de elementos de la Se-
cretaría de Seguridad Publica Mu-
nicipal para evitar que la manifes-
tación subiera de tono.

Después de varias horas se infor-
mó, de forma extraoficial, que algu-
nos migrantes sí fueron trasladados
en el camión del INM hacia el sur del
país, y otros se quedaron en Ciudad
Juárez en busca que poder cruzar de
nuevo a Estados Unidos.

Ayer, en la zona del puente Za -
ra g o z a se observaban más autobu-

ses, los cuales, se presume, serían
usados por el INM para transportar
más migrantes que, se esperaba,
fueran deportados por las autori-
dades de Estados Unidos.

Acción del INM fue denunciada por ONG
Los traslados de migrantes desde
Ciudad Juárez hacia Tapachula y
Villahermosa fueron denunciados
anteriormente por organizaciones
civiles en Ciudad Juárez, las cuales
señalaron que dicho operativo está
en marcha desde el 13 de abril.

En esa ocasión la organización
Derechos Humanos Integrales en
Acción (DHIA) denunció que el

Instituto Nacional de Migración
trasladó a 14 núcleos familiares, in-
tegrados por 21 niñas, niños y ado-
lescentes, entre el 11 y 12 de abril.

De acuerdo con lo que explica-
ron, las familias habían llegado al
aeropuerto de Ciudad Juárez, Chi-
huahua, donde fueron detenidas y
posteriormente trasladadas a Pre-
cos, un punto de revisión militar en
la salida de Ciudad Juárez, para
después enviarlos al sur del país.

Hasta el cierre de esta edición, el
INM no había manifestado alguna
postura sobre este hecho ocurrido
la mañana del miércoles en Ciudad
Juárez, Chihuahua. b
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Un grupo de migrantes protestan en el Puente Internacional Z a r agoz a para evitar que agentes de migración los suban a un camión y los regresen a Tapachula, Chiapas.

MIGRANTE VENEZOLANO

“Nosotros queremos
llegar hasta nuestro
destino para ponernos a
trabajar. Nos expulsaron
[de El Paso, Texas,
Estados Unidos] porque
no firmamos nada,
nos engañaron y nos
trajeron para acá”

Comar se convirtió en un
embudo, asegura activista
ALBERTO LÓPEZ C orre sp onsal

Ju c h i t á n .— En el primer
cuatrimestre de este año, la
Comisión Mexicana de Ayuda
a los Refugiados (Comar) re-
cibió en sus nueve delegacio-
nes distribuidas en el país un
total de 30 mil 230 solicitu-
des de visa humanitaria por
parte de migrantes de una
decena de países.

De ese total, la Comar sólo
resolvió positivamente unas
8 mil peticiones de personas
procedentes de Honduras,
Cuba, Guatemala, Haití y El
Salvador, según cifras de la
propia comisión.

La delegación de la Comar
en Tapachula, Chiapas, es la
que concentra el mayor núme-
ro de solicitantes, con 19 mil
272 peticiones, cifra que es
más de la mitad del total.

Sin embargo, la mayoría de
los extranjeros que solicitan la
visa humanitaria en la oficina
de la Comar en Tapachula no
esperan a concluir el procedi-
miento, que puede tardar meses.

Un embudo para los migrantes
La gente se cansa de esperar,
dijo Irineo Mujica, coordinador
de Pueblos Sin Frontera. Seña-
ló que el organismo está con-
vertido en un instrumento pa-
ra contener la migración, un
embudo para los migrantes
porque no resuelve con pronti-
tud las peticiones, bajo el pre-
texto de no tener recursos, por
lo que miles de migrantes se
ven obligados a unirse a cara-
vanas y caminar por el país.

En septiembre pasado, el di-
rector de la Comar, Andrés Ra-
mírez Silva, acudió a reunirse
con diputados de Morena y ex-
puso que el presupuesto asig-
nado, de 51 millones de pesos
a ejercer en este 2024, era in-
suficiente para abrir más de
140 plazas que les permita cu-
brir las necesidades que plan-
tean los migrantes.

No es sólo el tema presu-
puestal, insistió Mujica, “se
trata de entender que, en los
últimos cinco años, con la lle-
gada de lo que llaman la 4T en
México, la Comar se alineó a
ese sistema de contención de
migrantes, como un gran em-
budo para chantajear al go-
bierno estadounidense.

“La 4T hace negocios con Es-
tados Unidos medrando con los
migrante s”, acusó el activista.

El caso de Deisy
Deisy es una madre de familia
de Venezuela que avanza ca-
minando sobre la carretera Pa-
namericana 190, va llegando a
Juchitán, Oaxaca, en compañía
de sus dos pequeñas hijas y su
pareja, que conoció en el cami-
no, y aceptó para tener la segu-
ridad que nadie le hará daño.

Confiesa que hizo el trámite
en la Comar, pero se fastidió
de esperar: “¿Cómo espero en
Tapachula cinco, seis o nueve
meses que dure el trámite en
Comar sin dinero para rentar
un cuarto y comer?”, cuestionó
de manera angustiada.

“Preferí caminar con otras
personas. Ya casi estamos en
Ju c h i t á n”, dijo en su trayecto. b
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Una caravana de migrantes centroamericanos avanza por la carretera
para llegar a Juchitán, Oaxaca.

4,9 0 0
K I LÓ M E T RO S
re c o r r i e ro n
50 migrantes
desde su natal
Venezuela hasta
la frontera de
Ciudad Juárez,
Chihuahua.

CRISIS M I G R ATO R I A

BAJA CALIFORNIA

Policía de
Tijuana, en
alerta tras
ataqu e s
En una semana dos
elementos fueron
asesinados y dos heridos

GABRIELA MARTÍNEZ
C orre sp onsal

Tijuana.—En menos de una sema-
na, dos policías municipales fueron
asesinados y otros dos objeto de ata-
ques armados. Las corporaciones se
mantienen alertas.

La fiscal de Baja California, María
Elena Andrade, informó que entre
las líneas de investigación están los
entornos personal y laboral.

“Ahorita sí estamos en una alerta
con el secretario [de Seguridad], Fer-
nando Sánchez, por lo que ha acon-
tecido en estos últimos días de agre-
siones contra agentes de la policía
municipal... son muy preliminares
las investigaciones”, dijo la fiscal en
conferencia de prensa.

Las agresiones
El hecho más reciente ocurrió la
mañana de ayer, cuando un traba-
jador de la construcción reportó el
hallazgo del cuerpo de su emplea-
dor, en la colonia Lomas del Refugio,
quien fue identificado como el po-
licía municipal Lenin Guillermo Sa-
lazar Reséndiz, muerto por impac-
tos de bala.

Horas antes, otro agente de la
misma corporación fue atacado en
la colonia Las Brisas.

El martes 14 de mayo fue asesi-
nado el jefe de Distrito Zona Centro
de la Policia Municipal, Julio César
Silva Herrera, en el fraccionamiento
Villa del Real.

El 10 de mayo, el subdirector de
la corporación, Jesús Becerra, y su
escolta, Jorge Villa Lagarda, resul-
taron lesionados en un ataque. b
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El subdirector de la Policía
Municipal, Jesús Becerra, y su
escolta, resultaron heridos.


